La permanencia del poder territorial en el centro de las luchas militares por la conquista de territorios

Sandro Teixeira Moita DE Exército Brasileiro. Escola de Comando e Estado-Maior do Exército. Rio de Janeiro, R.J., Brasil. sandrotm@gmail.com

COLEÇÃO MEIRA MATTOS

ISSN on-line 2316-4891 / ISSN print 2316-4833

http://ebrevistas.eb.mil.br/index.php/RMM/index



La fase más intensa de los combates en la Guerra de Ucrania, iniciada el 24 de febrero del presente año, reveló un nuevo espacio de reflexión sobre la guerra en el panorama global. No es que el conflicto sea único en el mundo, y no lo es. La violencia se asiste desde hace años en África, Asia, Oriente Medio, pero sin el impacto derivado del atractivo que tiene el conflicto de Europa del Este, aun porque se trata de una potencia militar por un lado, Rusia, y por otro, la mayor alianza militar global, la Organización del Tratado del Atlántico Norte.

Las batallas que siguieron, a pesar de todo el discurso común al fetiche militar, de una supuesta obsolescencia del Poder Terrestre en los conflictos, sirvieron como demostración de su relevante papel en una guerra contemporánea. Los medios navales y aéreos tienen su papel en la lucha que se desarrolla, pero en esencia se trata de un combate entre dos ejércitos y sus fuerzas asociadas, como fuerzas auxiliares, paramilitares o mercenarias, lo que acaba teniendo más similitudes con guerras pasadas, como el Frente Occidental de la Primera Guerra Mundial, que con los posibles futuros apuntados tiempo atrás, dominados por el fetiche de la tecnología, que tendría el poder de sustraer el combate terrestre de la guerra, casi como si la convirtiera en una actividad completamente higienizada.

Así, a pesar de los planes de los hombres, se puede decir, con un toque de ironía, que la guerra tenía sus propios planes, en los que el Poder Terrestre tiene una gran importancia. Sin embargo, también hay que decir que no es una dimensión aislada de la fuerza militar, ni puede serlo en la guerra contemporánea. Lo que demuestran los campos de batalla del siglo XXI es una interconexión cada vez mayor entre los diversos dominios de la fuerza militar, y su eficacia misma depende de ello.

Vídeos de *drones* siendo utilizados contra activos terrestres como vehículos blindados y tanques, piezas de artillería o cuerpos de tropa, demuestran una mayor efectividad para las operaciones terrestres por medios tradicionalmente entendidos como Poder Aéreo. Se pueden encontrar varios ejemplos, y de hecho, esto ayuda a comprender la nueva Doctrina del Ejército de los Estados Unidos de América, las *Multi-Domain Operations* (Operaciones Multi-Dominio), que amplía las posibilidades de empleo de cada uno de los dominios en el conflicto contemporáneo.

De esta forma, el Poder Terrestre demuestra su importancia y presencia permanente como uno de los pilares de apoyo a la fuerza militar, como herramienta capaz de imponer su voluntad sobre un enemigo mediante la administración de violencia o la amenaza de ésta. En un mundo cada vez más conectado, todavía hay espacio para que el soldado, primer y más fundamental recurso del Poder Terrestre, sea aquél que controla y defiende un territorio, o que lo conquista a través de su esfuerzo combinado con plataformas tecnológicas. Y así será durante algún tiempo, hasta que se encuentre otra forma, ya sea mediante una solución política o mediante la evolución tecnológica.

En esta edición de la Colección Meira Mattos, tenemos un conjunto de artículos que versan sobre temas enfocados en diferentes procesos en las Organizaciones Militares. Comenzando con la educación, en los artículos "Investigación sobre prácticas sostenibles en organizaciones militares - una revisión sistemática de la literatura" y "La historia de la educación militar en perspectiva - formación de oficiales en la Academia Militar das Agulhas Negras (1989-2018)". Otros dos artículos se centran en la gestión interna "La personalización de los procesos de evaluación de la preparación tecnológica basados en la escala TRL - Desarrollo de una metodología para el Ejército Brasileño" e "Investigación sobre prácticas sostenibles en organizaciones militares - una revisión sistemática de la literatura".

Subiendo de nivel, otros artículos tratan de temas importantes para los debates en torno a la seguridad y defensa nacional e internacional. Mirando los temas fronterizos, y en diálogo con el dossier difundido en enero de 2021 (CMM. v. 16, n. 55), tenemos los artículos "Seguridad sanitaria en la Frontera Brasil-Venezuela - vulnerabilidades y oportunidades" y "Muros territoriales y controles migratorios en Italia y Grecia durante la crisis humanitaria de Siria (2015-2018)".

Finalmente, los otros dos últimos textos traen temas importantes para el país, que son la cuestión Cibernética y la reforma del Consejo de Seguridad de la ONU. Son ellos: "Ciberespacio, logística y amenazas a la seguridad nacional, no necesariamente en ese orden" y "¡Por un asiento en la mesa alta! La expresión económica del poder nacional como factor de influencia para la reforma del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas".

Referencia

COLEÇÃO MEIRA MATTOS: revista das ciências militares. Rio de Janeiro: ECEME, v. 16, n. 55, 30 dez. 2021. Disponible en: http://ebrevistas.eb.mil.br/RMM/issue/view/1008. Acceso en 11 jun. 2022.